

En torno al 'derecho a aparecer' de sobrevivientes y no-sobrevivientes del genocidio argentino ¹

- Algunas proposiciones para el debate sobre genocidio -

Carlos Falaschi O. ²

"Para los antiguos griegos, el antónimo de olvido no era memoria, era verdad"
(Fiscal Hugo Cañón, en el 'Juicio por la Verdad', Bahía Blanca)

I. Del genocidio de la dictadura militar

- Verdad vs. olvido (o trampa y mentira?). Olvido vs. Verdad y Memoria. Desaparecidos, no-sobrevivientes aparecidos (durante muchos años NN), y sobre-vivientes aparecidos ... de aquella época del horror. No estamos seguros acerca de ese preciso antónimo de la *a-mnesis* griega mencionado en el epígrafe, pero sí de que la *mnemosine* helénica, como la de otros pueblos, correspondió siempre a la Memoria, familiar y colectiva, afectiva, épica o trágica de 'los que pasaron antes', y aquí, de esos nuestros antepasados recientes, familiares y/o compañeros. Y también de que Verdad-Memoria y Memoria-Verdad se conjugan históricamente, en un 'tiempo social': el pasado y el presente proyectados al futuro. El designio y la trampa del olvido son *-a posteriori* de la tragedia- el mismo designio y la misma estrategia ocultadora de la desaparición.
- La epifanía y desarrollo de la Verdad en el tiempo van construyendo la Memoria, y la guarda celosa de la Memoria colectiva en el tiempo va sosteniendo y prolongando la Verdad. Anteriores genocidios y masacres contaron también con pactos de silencio y el complemento de una "historia oficial": la '*Conquista del Desierto*', la '*Semana Trágica*', la '*Patagonia rebelde*'; reeditados en los basurales de León Suarez 1956, en la base de Trelew 1972, continuados en Tucumán 1975, e institucionalizados y generalizados por doquier entre 1976 y 1983. Frente al "pacto de silencio" de los militares responsables de este último genocidio, se yergue este otro "pacto de la presencia, la palabra y el testimonio", explícito o no, que los aparecidos sobre-vivientes se dieron, al menos en lo íntimo de su ser y de su conciencia. Y su mera re-aparición es ya presencia, palabra y testimonio que sobreviven, ... y también cuestionamiento social a todos los sectores, a todos nosotros. ¿Seguimos esperando acaso que la improbable o aleatoria confesión de los verdugos confirme el testimonio de las víctimas?
- 'Aparecer' es entonces hablar, testimoniar, develar, denunciar, estar presente, haciendo sensible, visible y público aquel horror. Es re-construir una Verdad y una Memoria interdictas y trucas, en toda coyuntura, en todas partes, en todos los momentos (oportunos o inoportunos), en todos los lenguajes y todos los ámbitos sociales; es

¹ Desarrollo del aporte del autor a los Talleres de la Asociación de Ex-Detenidos Desaparecidos, Cátedra Libre de DD.HH., FFL-UBA, Buenos Aires, abril 2000.

² Docente e investigador de la Facultad de Ciencias de la Educación-UNCo; abogado.

construir y reconstruir la Historia. Por esto, creemos que 'aparecer' no es sólo un evento o un momento en el tiempo, es asimismo -como sobrevivir- un estado que permanece: el *status* de los sobre-vivientes del genocidio, en carne y hueso, la voz y todo su ser acusadores, el 'cuerpo del delito' de lesa humanidad. La Verdad y la Memoria también sobreviven y aparecen con los sobre-vivientes, y una Historia que asume la sociedad civil y pulveriza a la 'historia oficial'. Con ellos re-aparece pertinaz y constantemente el horror, se encarna el Verbo, una Verdad, una Memoria y una Historia para siempre sobrevivientes.

- Los sobre-vivientes no necesitan, para 'aparecer', un permiso o convocatoria oficial ni una notificación judicial ni una conferencia de prensa ni un espacio en los medios de comunicación pública y masiva. Cuando escuchamos sus voces, sus risas, sus quejas, sus sueños y propuestas; cuando los vemos pasar, caminar por la calle; cuando concurren y marchan con nosotros, sabemos que están allí, en esa casa, ese sindicato, esa oficina, ese bar, esa cátedra o la redacción de esa revista ... sabemos que están, 'los que estuvieron' en aquel horror, los que sobre-vivieron y siguen continuamente apareciendo.
- La apropiación por parte de los represores o el abandono en casas-cuna dispersas por el país, de bebés y niños hijos de los desaparecidos, configuró, y sigue siendo para centenares de casos, otra suerte de desaparición -no física en términos absolutos- pero sí 'social'. Les fue cortado ese otro 'cordón umbilical' permanente, de origen y de sangre; privándolos de la Verdad y la Memoria; les fue robada la Historia en la historia de su familia, de sus padres y de su propia infantil historia. Alrededor de 70 de ellos han ido re-apareciendo en el tiempo y recuperando su verdadera identidad. Ellos también, al re-aparecer, son testimonio vivo de la barbarie genocida, parte de un plan sistemático: la desaparición de sus padres y, además, la desaparición de los hijos a manera de des-filiación, como hijos de tales padres. Hijos rehenes y "botín de guerra" para los infames apropiadores, hijos 'abandonados' (sin Verdad ni Memoria ni Historia) para los adoptantes, sus vecinos y la comunidad de su entorno.
- El "derecho a aparecer" de los sobre-vivientes y de los niños privados de su identidad no es sino el derecho a la vida, a lo bueno-bello-verdadero, a ser y continuar siendo sujetos y protagonistas de la Historia y de nuestra Historia, a continuar siendo ... Son el desafío exacto a la muerte, al holocausto y también al olvido. El ejercicio de ese derecho, tan natural y elemental, perturba a algunos. Los artilugios y chicanas para ocultar, tapar, sospechar y traumatizar a los sobre-vivientes, no son otra cosa entonces que el intento de desaparecerlos nuevamente, por parte de aquellos que siguen posicionados -aunque lo disimulen- con la desaparición, el olvido y la impunidad.
- El "derecho a aparecer" es el derecho a trascender la 'numedescripción', esa abstracción de las cifras del genocidio, aportando lo particular y lo cualitativo de las víctimas, los campos y los verdugos, del propio caso y el de los demás; ese uno-más-uno-más-uno de hombres y mujeres concretos, con nombre y apellido, con DNI, familia, afectos, rol y actividad social; víctimas de una barbarie de 'noche y niebla', sofisticada, concreta e histórica. Ese derecho es el necesario complemento, el aporte indispensable a la Verdad, a la Memoria y a la Historia. Un derecho a ejercer y a desarrollar sin retaceos por los sobre-vivientes.

* * *

"También hay un desgaste de la mentira" (Sub-Cdte. Marcos)
"Lo grave no es que nos mientan, sino que les creamos" (grafitti en la UNCo)

II. Del estertor militar genocida en la restauración democrática

- La presión de rebeliones y de 'carapintadas', con más muertes sumadas a su 'haber' (o mejor, a su 'debe' criminal) y el objetivo de la impunidad, nos dejó a los argentinos -que gozábamos supuestamente la democracia- sin "*felices pascuas*" y con '*la casa en desorden*', a través de las leyes de Obediencia debida y de Punto final. Pero en enero de 1989, los sucesos de La Tablada reproducen nuevamente el horror y los crímenes de lesa humanidad: la represión utiliza explosivos prohibidos por las convenciones de Ginebra y, además de las víctimas del combate, el pueblo argentino debe soportar nuevos detenidos-desaparecidos. Estos no merecen la atención del gobierno ni de los magistrados de turno. Tampoco en los gobiernos sucesores (el de C.S. Menem añade el Indulto a los desaparecidos y apropiadores de niños), pese a la falta de investigación y proceso por los crímenes de guerra cometidos y a la neta descalificación de la causa seguida a los prisioneros ... Y todo esto es Historia más reciente.
- Los reclamos de los organismos de DD.HH., la resolución de la CIDH-Comisión Interamericana de DD.HH. (sede en Washington) y las huelgas de hambre de presos y de familiares, no han logrado aún que la justicia se restablezca, pero son ya parte de la Memoria al rescate de la Verdad. De los cinco hijos del pueblo detenidos-desaparecidos, dos no-sobrevivientes han re-aparecido en una tumba NN de la Chacarita (B.A.): Carlos Alberto 'Quito' Burgos e Iván Ruiz, cuya identificación genética fue realizada el 7 de agosto ppdo. Pese a pruebas filmicas y fotográficas de las detenciones, la cobardía, la hipocresía y la maniobra del olvido llegaron hasta solicitar para todos ellos la captura internacional !

* * *

"El hambre no era sólo hambre, sino la medida del hombre" (Pablo Neruda)
"Lo peor no siempre es la muerte, sino la vida masacrada en los vivos" (Viviane Forrester)

III. De otro genocidio, socio-económico, que continúa ...

- Aquel genocidio de la última dictadura militar actuó como condición *sine qua non* (y no sólo en nuestro país) del actual genocidio socio-económico, éste que sufrimos, impuesto por la dictadura del pensamiento y del mercado únicos: un pensamiento "nulo" (según C. Castoriadis) o "cero" (según J. Saramago) que no se somete ni al debate crítico ni al voto democrático; y un mercado dirigido por pocos, cada vez menos (la hiperburguesía financiera) y en su propio beneficio ("cuanto más libres son los negocios, más va la gente presa", dice E. Galeano). Este otro tipo de genocidio se perpetúa aquí y ahora en nuestro país, como en los demás países de América Latina y del Sur del planeta, sobre todo a partir de los años '90; hecho posible por el genocidio anterior que diezmó lo más valioso de dos generaciones, frenó la organización y movilización popular e implantó mediante el terror el "sálvese quien pueda" en nuestra sociedad.
- Intentado en lo económico, sin éxito frente a la resistencia popular, por el ministro C. Rodrigo en el gob. de 'Isabel' Perón, inaugurado por el ministro de economía de la dictadura militar J. A. Martínez de Hoz, entretenido por los ministros de economía del gob. de R. Alfonsín, finalmente impuesto -sin voto ni consulta democrática- por los ministros de economía del gob. de C.S. Menem, y continuado ahora por el "gob. de los economistas" de F. De La Rúa. Con un tal precursor en América Latina como A. Pinochet

en los años '70, que conjugó ambos genocidios, inclusive antes de la aplicación por sus 'padres político-putativos', M. Thatcher en Inglaterra y R. Reagan en USA. Impuesto del mismo modo por C. Salinas de Gortari en México, A. Fujimori en Perú y F.H. Cardoso en Brasil.

- Aquellos genocidios y dictaduras fueron condición asimismo del diario y también oculto y silencioso asesinato (un genocidio y masacre por otros medios): los del ajuste estructural del neoliberalismo, las privatizaciones, el achicamiento del Estado, la desregulación y la 'flexibilización' laboral; los del desajuste moral y la corrupción creciente (como corresponde al lucro como valor supremo); los de una deuda externa-eterna ilegítima por sucia, impagable y sin embargo pagada varias veces, de un presupuesto insuficiente para las políticas sociales y los servicios fundamentales. Genocidio de miles de seres humanos de toda edad, por desempleo, desnutrición, carencia de techo, de atención pública de salud, de agua potable, de prevision y seguridad social, por un régimen laboral esclavista o precario, salarios de hambre, 'planes sociales' de limosna e indignidad, miseria, regresión de la escolaridad y analfabetismo ... Un retroceso simultáneo y progresivo, en cuatro patas, hacia la colonia, la esclavitud, la ley de la selva.
- Las víctimas de este genocidio cotidiano, continuado y agravado -que no es una catástrofe natural ni una epidemia incógnita y sorpresiva, sino producto de frías decisiones de pocos poderosos y de la cobardía, el silencio, la traición y/o la omisión culpable de legisladores, funcionarios, magistrados y políticos vernáculos - son también física y socialmente 'desaparecidos' o 'invisibles'; ellos no figuran siquiera y quedan excluidos de las estadísticas y de los censos, no existen ni existieron y, probablemente a la larga, queden pocos sobre-vivientes. Pero ellos tienen derecho, igualmente aunque de otra manera, a aparecer!, y todos deberíamos exigir que re-aparezcan, que se cubran vacíos académicos, burocráticos, mediáticos y periodísticos, que se devalen censos o estadísticas hipócritas y certificados de defunción genéricos y ambiguos, ambos que no dan razón de la etiología y autoría criminales de las actuales políticas socio-económicas. Que aparezcan al menos en la conciencia y la memoria colectivas; es nuestro deber constante y su derecho póstumo !

* * *

Para concluir, de más estaría decir que estas proposiciones -al viejo estilo de las primeras universidades- no pretenden en absoluto regirse por las pautas habituales de las ponencias académicas; sólo intentan ser un poquito más que eso: un aporte al debate sobre el sentido o sin-sentido, en especial sobre el porqué del genocidio, en la perspectiva de una **Historia viva**, la de nuestras generaciones y de nuestros pueblos.

¿Múltiples genocidios o un mismo genocidio continuado, de diferentes, rebeldes y excluidos, perpetuado en el tiempo bajo diversos métodos?

Bibliografía de referencia

- ABUELAS DE PLAZA DE MAYO: *Archivo* documental del autor.
 ANGUITA, E.- CAPARRÓS, M.: *La voluntad*, 3 t., G.E. Norma, B. Aires, 1998.
 BLAUSTEIN, David (Dir.): *Cazadores de utopías* (film), B. Aires, 1996.
 BLAUSTEIN, David (Dir.): *Botín de guerra* (film), B. Aires, 1999.
 BONASSO, Miguel: *Recuerdo de la muerte*, Planeta, B. Aires, 1994.
 CALVEIRO, Pilar: *Poder y desaparición. Los campos de concentración en Argentina*, Colihue, B. Aires, 1998.
 CHOMSKY, Noam: *El miedo a la democracia*, Crítica, Barcelona, 1992.

- CONADEP: *Informe de la Comisión Nacional sobre la Desaparición de Personas 'Nunca más'* sept. 1984, Eudeba, B. Aires, 1984, y 15ª ed., 1987.
- DALEO, Graciela: *El derecho a aparecer de los sobrevivientes*, exposición en la inauguración de la Cátedra Libre de DD.HH. y despedida a Osvaldo Bayer, FFL-UBA, B. Aires, abril 2000.
- D'ANDREA MOHR, José L.: *El escuadrón perdido*, Planeta, B. Aires, 1998.
- DIANA, Marta: *Mujeres guerrilleras*, Planeta, B. Aires, 1996.
- FORRESTER, Viviane: *L'horreur économique*, Fayard, Paris, 1996; y *El horror económico*, FCE, B. Aires, 1996.
- FORRESTER, Viviane: *Una extraña dictadura*, FCE, B. Aires, 2000.
- GASPARINI, Juan: *Montoneros. Final de cuentas*, Punto Sur, 1988; y *De la Campana*, La Plata, 1999.
- KORDON, Diana R. et alii: *Efectos psicológicos de la represión política*, Sudamericana-Planeta, B. Aires, 1986.
- LABRUNE, Noemí: *Buscados. Represores del Alto Valle y Neuquén*, ApDH-CEAL, B. Aires, 1988.
- MADRES DE PLAZA DE MAYO (Líneas todas confundidas): *Archivo documental del autor*.
- MANIÈRE DE VOIR: *Le temps des exclusions*, N° 20, nov. 1993; *Les nouveaux maîtres du monde*, N° 28, nov.-déc. 1995; *Scénarios de la mondialisation*, N° 32, nov. 1996; todos Le Monde dipl., Paris.
- PAOLETTI, Alipio: *Como los nazis, como en Vietnam*, Asoc. Madres de Plaza de Mayo, B. Aires, 1996.
- PETRELLA, Riccardo et alii: *Guerre économique. L'heure de la résistance*, Cotmec, St-Maurice-CH, 1997.
- POUTET, Jean: *L'Argentine de la peur*, Plon, Paris, 1978.
- ROUQUIÉ, Alain: *Poder militar y sociedad política en Argentina*, Emecé, 1985.
- TOUSSAINT, Eric: *La bourse ou la vie*, CADTM-Cetim, Syllepse, Bruxelles, 1998.
- VALDÉS, Hernán: *Tejas verdes. Diario de un campo de concentración en Chile*, Ariel, Barcelona, 1974.
- VERBITSKY, Horacio: *El vuelo*, Planeta, B. Aires, 1995.
- WALSH, Rodolfo: *Ese hombre y otros papeles personales*, Seix Barral, 1996.
- WEINSTEIN, Eugenia et alii: *Trauma, duelo y reparación. Una experiencia de trabajo psicosocial en Chile*, Fasic-Ed. Interamericana, Santiago de Chile, 1987.
- YANUZZI, María: *Política y dictadura*, Fund. Ross, Rosario, 1996.

c.f.o.

FCE-UNCo, Cipolletti-RN, octubre 2000.-

Abstract

El poder político-económico de los sectores dominantes ha perpetrado -en nuestro país y en el tiempo- una serie de genocidios, caracterizados por la masacre y la desaparición. Sus víctimas fueron: la **gente diferente** considerada inferior y salvaje; la **gente rebelde** considerada peste, tumor o tejido social infecto; la **gente sobrante**, excluida del circuito productivo y consumidor, excedente, no rentable y mero 'costo social'. ¿No habrá en el fondo una idéntica lógica para un único y reiterado **genocidio**?

La **re-aparición** de sobrevivientes, restos humanos, identidades robadas, de aquellos física o socialmente desaparecidos, el **des-ocultamiento** de los hechos y de las víctimas del genocidio abierto o encubierto, el de las dictaduras militares y el de la actual dictadura de mercado globalizado, resultan al mismo tiempo: el ejercicio pleno de un derecho humano colectivo, la semilla y fruto de la **Memoria**, la reconstitución y victoria de la **Verdad**, la reconstrucción entre todos de la **Historia**, de nuestra Historia.